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MESA DE TRABAJO SEGUIMIENTO INTERMUNICIPAL 2 
MINUTA DE TRABAJO PARA EL SEGUIMIENTO CON AUTORIDADES MUNICIPALES: SAN 
SEBASTIÁN TUTLA, SAN AGUSTÍN YATARENI, SANTA MARÍA DEL TULE, SANTO DOMINGO 
TOMALTEPEC, SAN FRANCISCO TELIXTLAHUACA, SAN ANDRE HUAYAPAM, INTEGRANTES 
DE LA COMISIÓN PARA EL SANEAMIENTO DE LOS RIOS ATOYAC Y SALADO. MESA DE 
TRABAJO 2. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
EN EL MUNICIPIO DE SAN AGUSTÍN YATARENI, OAXACA, SIENDO LAS NUEVE HORAS, 
DEL DIECISIETE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, REUNIDOS EN LAS 
INSTALACIONES DE LA EXPLANADA DEL ENCIERRO MUNICIPAL DE SAN AGUSTÍN 
YATARENI, OAXACA; LOS SERVIDORES PÚBLICOS QUE A CONTINUACIÓN SE 
SEÑALAN: SECRETARIA DE MEDIO AMBIENTE, BIODIVERSIDAD, ENERGÍAS Y 
SOSTENIBILIDAD, DRA. KARIME UNDA HARP; PRESIDENTE MUNICIPAL DE SAN 
AGUSTÍN YATARENI, ING. ANTONINO CRUZ MARTÍNEZ; DE LA SECRETARÍA DE 
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA; EN REPRESENTACIÓN LA DRA. LII YIO 
PÉREZ ZÁRATE; DE LA COMISIÓN ESTATAL DEL AGUA PARA EL BIENESTAR, EN 
REPRESENTACIÓN EL ING. MARGARITO CASTELLANOS; DEL SISTEMA OPERADOR 
DE LOS SERVICIOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO OAXACA, DIRECTOR 
GENERAL ARQ. OMAR PÉREZ BENÍTEZ; DE LA SECRETARÍA DE SALUD, EN 
REPRESENTACIÓN LA ING. JAZMIN SOLANO SÁNCHEZ; DEL INSTITUTO DE 
PLANEACIÓN PARA EL BIENESTAR, EN REPRESENTACIÓN EL LIC. JONATAN NÚÑEZ 
RAMÍREZ; DE LA SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES, EL 
DR. GERMÁN PEDRO MORALES PÉREZ; ORGANISMO DE CUENCA PACÍFICO SUR DE 
LA COMISIÓN NACIONAL DEL AGUA, EN REPRESENTACIÓN LA ING. ENEDINA CRUZ 
BAUTISTA; ASÍ COMO A LAS AUTORIDADES MUNICIPALES Y AGRARIAS SEÑALADAS 
EN LISTA ANEXA. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

El Ing. David Domingo Rafael Pérez, dio la más cordial bienvenida a las autoridades 
municipales y agrarias, así como a las Instituciones de Gobierno Federal y Estatal 
presentes, agradeciendo al municipio de San Agustín Yatareni por el recibimiento, 
comentó que es importante generar una agenda para que de manera física se 
pueda recorrer en campo la problemática, ya que es importante dar continuidad con 
el tema, posteriormente, presentó la siguiente: ----------------------------------------------- 

AGENDA DE TRABAJO 
1. Bienvenida--------------------------------------------------------------------------------------- 
2. Objetivo de la segunda mesa de trabajo---------------------------------------------------- 
3. Lectura de los acuerdos de la minuta del 26 de abril de 2024-------------------------- 
4. Presentación de resultados de la primera mesa de trabajo realizada el 26 de abril 

de 2024------------------------------------------------------------------------------------------- 
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a) Ejercicio de mapas------------------------------------------------------------------------- 
b) Propuesta de Programa de Trabajo Municipal-------------------------------------- 

5. Presentación de la ruta de seguimiento a las mesas de trabajo--------------------- 
6. Vigilancia Sanitaria----------------------------------------------------------------------------- 
7. Bando de Gobierno Tipo y su reglamento------------------------------------------------ 
8. Participación de Instituciones en materia hídrica--------------------------------------- 
9. Participación de las mesas de trabajo------------------------------------------------------ 
10. Comentarios finales y acuerdo--------------------------------------------------------------- 
11. Cierre del Evento--------------------------------------------------------------------------------  

 
1.- Bienvenida. En uso de la voz, El Ing. Antonino Cruz Martínez da las palabras de 
agradecimiento a la Dra. Karime Unda Harp por realizar este evento, agradece a los 
pueblos vecinos que se tomaron el tiempo de asistir, comentó que están trabajando 
fortaleciendo las relaciones con los pueblos vecinos y sobre todo es importante 
unirse ahorita que tenemos un gran problema con el cambio climático. --------------- 
 
2.- Objetivo de la segunda mesa de trabajo. En uso de la voz, la Dra. Karime Unda 
Harp, agradeció al presidente de San Sebastián Yatareni el Ing. Antonino por el 
recibimiento,  y comentó que el objetivo de la mesa de trabajo es validar el programa 
de trabajo municipal que ya enviaron y trabajaron a la secretaría para priorizar cuales 
son los objetivos prioritarios, comentó que la Secretaría se encuentra muy contenta 
de contar con la asistencia de los presentes, con la finalidad de darle seguimiento al 
trabajo que previamente se revisó, y así en conjunto acordar cuales son los espacios y 
problemas prioritarios a resolver con las instancias, explico que se sabe que es un 
proceso complicado que tomara su tiempo pero se tienen que comenzar ya los 
proyectos y mientras más pronto se inicie y se avance con esta problemática más se 
verán los resultados, esto es el inicio de muchos proyectos y se espera que en conjunto 
se puedan visualizar los resultados en un futuro.------------------------------------------------ 
 
3.- Lectura de los acuerdos de la minuta del 26 de abril de 2024. En uso de la voz, el 
Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas, da a conocer los siete acuerdos que se generaron 
en la reunión del día 26 de abril de 2024. ---------------------------------------------------------- 
 
4.- Presentación de resultados de la primera mesa de trabajo realizada el 26 de 
abril de 2024.  

a) Ejercicio de mapas 
b) Propuesta de Programa de Trabajo Municipal 

En uso de la voz el Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas, expuso los resultados del 
primer ejercicio realizado, comentando que en las mesas de trabajo se verificarán y 
validarán los trabajos realizados con anterioridad, pidió la mayor sinceridad por parte 
de las autoridades para comentar todos los problemas existentes y así poder trabajar 
en prácticas de restauración.  
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Expuso lo primero que se realizo fue el cuestionario que se envió previo a la instalación 
de la comisión, por lo cual solicito a los municipios que no lo han realizado puedan 
apoyar realizándolo, para posteriormente dar continuidad a los temas y tener 
reuniones interinstitucionales mediante los cuales revisaran la problemática existente 
en los municipios, se ira trabajando paso a paso de manera coordinada con los 
municipios y las instituciones.------------------------------------------------------------------------ 
 
5.- Presentación de la ruta de seguimiento a las mesas de trabajo. 
En uso de la voz el Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas planteo que la ruta de 
seguimiento consta de: un diagnóstico, una integración de información, revisión, 
ajuste y validación, mesa de trabajo interinstitucional, proyectos de inversión y 
seguimiento, la cual será de gran apoyo para poder notar cambios dentro del Plan 
integral de Saneamiento de los ríos Atoyac y Salado. ------------------------------------------ 
 
6.- Vigilancia Sanitaria. En uso de la voz, la Ing. Jazmín Solano Sánchez en 
representación de la Secretaría de la Salud, comentó que el agua es vital y muy 
importante, por eso la Secretaría de Salud lleva a cabo la vigilancia sanitaria de la 
calidad del agua, el objetivo general es coadyuvar con las autoridades municipales 
para la protección de la salud de la población mediante la supervisión y asesoría, la 
Secretaría de Salud se encarga de llevar a cabo la vigilancia de la calidad del agua y 
vigilar que se encuentre todo conforme a la normatividad, comentó también que es 
muy importante coadyuvar ya que el agua en muchas ocasiones se puede ver 
aparentemente limpia pero en realidad puede no estarlo, recomendó que las 
personas que tengan pozo puedan acercarse a ellos para hacer la verificación de los 
mismos y comprobar que el agua no este contaminándose.--------------------------------- 
 
7.- Bando de Gobierno Tipo y su Reglamento. En uso de la voz, el Lic. Marcos Antonio 
Martínez Guzmán, pidió a un representante de cada municipio y explicó que se les 
entregaría el cuestionario que se formula a las autoridades municipales en el marco 
del programa de trabajo municipal dentro del componente: “gobernanza ambiental 
y la participación ciudadana”, estrategia: “desarrollo y el fortalecimiento de la 
capacidad institucional municipal” formulado por la secretaría de medio ambiente, 
biodiversidad, energías y sostenibilidad del estado de Oaxaca,  dentro de los trabajos 
que realiza la comisión para el saneamiento de los ríos Atoyac y Salado del estado de 
Oaxaca, lo anterior para proporcionarles las herramientas necesarias por parte de la 
Secretaría de Medio Ambiente, para fortalecer su marco normativo en materia 
ambiental.------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
8.- Participación de Instituciones en materia hídrica. En uso de la voz, el Ing. Omar 
Pérez Benítez Director General del Sistema Operador de los Servicios de Agua Potable 
y Alcantarillado Oaxaca, comentó que buscan un acercamiento con los municipios 
para ponerse de acuerdo y revisar los proyectos que previamente ya tienen avanzados, 
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pide el apoyo para que las autoridades municipales se acerquen para poder revisar 
como pueden conectarse los municipios con este proyecto, posteriormente tomo el 
uso de la voz el Ing. Margarito Castellanos representante de la Comisión Estatal del 
Agua para el Bienestar, explicó que por parte de CONAGUA, tienen 3 proyectos 
impulsados para los ríos Atoyac y Salado, también comentó la cobertura de la 
infraestructura que se tiene planeada y que igualmente lo que solicitan es el apoyo 
de los municipios para ver cómo se van a involucrar para el punto de sus descargas y 
así evitar que lleguen al río Atoyac y Salado, pero también todo esto tiene que ver con 
cómo están las descargas dentro de su municipio y que se esté cumpliendo con la 
reglamentación municipal. Posteriormente, en uso de la voz el Ing. Jonatan Núñez 
Ramírez en representación del Instituto de Planeación para el Bienestar, comentó que 
los vertederos y la basura están ya presentes y por lo tanto se tienen que atender de 
manera reactiva, pero también hay una fase programática, por lo tanto se tiene que 
revisar el origen del problema que tiene el municipio, solicita que todas las propuestas 
que tienen los municipios se tienen que tener identificadas, y con un análisis 
previamente realizado, es importante que todo lo que se está trabajando en estas 
reuniones se empate con un plan.------------------------------------------------------------------- 
 
9.- Participación de las mesas de trabajo. 
El Ing. David Domingo Rafael Pérez, se encargó de ir llamando a los diferentes 
municipios que participaron en las mesas de trabajo, para que pasaran con el 
Departamento de Ordenamiento Ecológico y Cuencas a validar la información que 
proporcionaron en la reunión pasada referente a los Programas de Trabajo 
municipales y los mapas. 
 
En uso de la voz la Ing. Enedina Cruz Bautista en representación de Organismo de 
Cuenca Pacífico Sur de la Comisión Nacional del Agua, comentó los programas 
actuales con los que cuenta la Federación a través de CONAGUA, de igual manera 
pide la participación de todos los municipios, y comentó que es muy importante el 
trabajo que se está realizando con los mapas, ya que ahí se puede visualizar y servirá 
como base para saber en qué condiciones se encuentran y al final presentar las 
alternativas de solución, CONAGUA apoyará revisando dichas alternativas y analizará 
cual es la mejor opción para cada municipio. ---------------------------------------------------- 
 
10.- Comentarios finales y acuerdos. 
Comentarios finales por municipio.  

• Por parte del Municipio de San Sebastián Tutla, comentó lo importante de 
darle seguimiento y la necesidad que tienen de apoyo para generar una 
reforestación en su comunidad.   

• Por parte del Municipio de Tlalixtac de Cabrera, comentó que lo importante 
es la ejecución, que ya cuentan con medios y apoyos, pero no es tan fácil 
ejecutarlo.  
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• Por parte del Municipio de Santa María del Tule, comentó que es muy 
preocupante las descargas que están realizando y esperan poder salir de la 
problemática coordinándose con las autoridades.  

• Por parte del Municipio de San Agustín Yatareni, agradeció la participación de 
los municipios presentes y comentó que lo importante es crear en nuestra 
sociedad la cultura del medio ambiente, pidió el apoyo de las Instituciones 
para impulsar los proyectos que tienen en puerta.  

• Por parte del Municipio de San Andrés Huayapam, agradeció a las 
dependencias y al municipio de San Agustín Yatareni por su hospitalidad, 
comenta que el tema de la contaminación de agua es bastante complicado, 
solicitan apoyo para reforestación y captación de agua en los arroyos, 
mencionan que trabajarán para un mejor medio ambiente. 

• Por parte del Municipio de Santo Domingo Tomaltepec, agradeció al 
municipio por su hospitalidad, es importante unir fuerzas y concientizarse 
para que a futuro traiga mejoras, ya que hemos afectado notablemente al 
medio ambiente. ----------------------------------------------------------------------------- 
 

Acuerdos. 
1. La Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad, 

remitirá la presente minuta a todos los presentes, en digital por medios 
electrónicos.  

2. Con la presente reunión quedan validados por las autoridades los Mapas y 
Programas de Trabajo, que han sido debidamente revisados y firmados y que 
fueron entregados a la Secretaría de Medio Ambiente; en el caso de aquellas 
autoridades que no lo hagan en este acto por necesitar la confirmación de 
quienes asistieron a la reunión anterior, se comprometen a realizar la 
validación el próximo día 23 de mayo del año en curso en un horario de las 10 
hrs a 12 hrs en las instalaciones de la Secretaría de Medio Ambiente, 
Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad, sita en el edificio 5 tercer nivel en 
Ciudad Administrativa.  

3. La autoridad municipal deberá designar vía oficio al Enlace que dará 
seguimiento a las mesas de trabajo, para que pueda informar al Cabildo, en 
dicho oficio deberá indicar nombre, cargo, teléfono y correo electrónico para 
su fácil contacto.  

4. Los municipios solicitarán la visita técnica intersecretarial, por medio de un 
oficio dirigido a la Secretaría, indicando en su solicitud los puntos urgentes 
que se consideren prioritarios para establecer la Agenda de Visitas Técnicas, 
en coordinación con SOAPA, CEABIEN, INPLAN, MEDIO AMBIENTE y 
CONAGUA. 

5. Para las obras de infraestructura de agua y saneamiento de aguas residuales, 
INPLAN, CEABIEN, SOAPA, MEDIO AMBIENTE, y CONAGUA, brindarán 
acompañamiento y asesoría técnica, con el fin de encauzar adecuadamente 
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las alternativas de proyectos y/o soluciones viables para la problemática 
entorno en materia hídrica. 

6. Los Municipios que no han remitido sus polígonos de restauración a la 
Secretaría, lo harán llegar a la brevedad.  

7. Próxima reunión queda sujeta a fecha dependiendo de la reunión 
interinstitucional.------------------------------------------------------------------------------ 
 
 

11.- Cierre del Evento.  
En uso de la voz, el Ing. Antonino Cruz Martínez, Presidente Municipal de San Agustín 
Yatareni, agradeció la presencia de todas las autoridades e instituciones, siendo las 
trece horas con quince minutos clausuro las mesas de trabajo que se llevaron a cabo.  
 
Levantándose para constancia legal la presente minuta, se anexa con firmas las listas 
de asistencia. -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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